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FECHA: Marzo 21 de 2012 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Sismo provoca temor” 

 “Cacería tras fuga de reos”  

 “El DF resiste” 

 “Tembló, 7.8 grados Richter”  

 
“Olvera reconoce que existe corrupción en Ceresos”·  

 
“Por fuga de reos ¡Rodarán cabezas!” 

 
“Fuerte susto tras sismo, no se registraron daños” 

 “Pachuca supera la sacudida” 

 “Sin consecuencias graves sismo en Hidalgo: Olvera”  

 
“Pega a país mayor sismo desde 1985”  

 
“Resiste el DF un 7.8”  

I N S T I T U C I O N A L  

Criterio-Este día, reportes de auditoría a campañas: A las siete de la mañana el Instituto Estatal Electoral (IEE) 

entregará los dictámenes de las auditorías realizadas a las cuentas que presentaron los candidatos ganadores de 
Santiago Tulantepec y Xochicoatlán. En caso de que la comisión de Auditoría concluya que no hubo rebase en los gastos 

de campaña, ambos consejos municipales podrán extender las constancias de mayoría a Jesús Aguilar, del PRI, en 
Tulantepec; y a Baltazar Soni, del PT, en Xochicoatlán. Hasta entrada la tarde, los consejos municipales y el consejo 

general del IEE no habían recibido escritos de protesta por actos que los partidos pudieron considerar fuera de la ley, 

informó el secretario general del órgano electoral, Francisco Ortega Sánchez. A partir de hoy, miércoles, corre el tiempo y 
hasta el domingo para que los partidos y los candidatos impugnen la elección como parte de los derechos que consignan 

los ordenamientos legales en la materia, dijo el funcionario. Finalmente, Ortega Sánchez dijo que desde las 8:00 horas 
iniciará el cómputo en los dos municipios, en los cuales podrán hacer el recuento y hasta la apertura de casillas previa 

petición, para despejar dudas de los partidos que contendieron el domingo. (Jorge Martínez, página 09) 

Sol de Hidalgo-Consejos Municipales validarán elecciones: Aunque por las cifras del Programa de Resultados 
Electorales Preliminares se descarta el recuento total de votos, al prevalecer más de uno por ciento de diferencia entre 

planillas ganadoras y el segundo lugar en las elecciones extraordinarias de Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, podría 
darse si la ventaja se reduce a ese parámetro, tras el cómputo municipal de este miércoles. Esto lo informó el secretario 

general del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), Francisco Ortega, quien señaló que este día reinicia el proceso 

electoral, a las siete de la mañana, a fin de que el Consejo General conozca los informes y dictámenes que la Comisión 
de Auditoría y Fiscalización presenta de los ingresos y gastos de campaña de partidos y coalición. Posteriormente, 

apuntó, a las ocho de la mañana los consejos municipales electorales procederán a realizar la sumatoria de los resultados 
de cada una de las actas de casilla, en presencia de los representantes de partidos políticos y coalición que hayan 

participado en las elecciones extraordinarias. "Si en alguna hay error aritmético o tachaduras que alteren el acta original, 

pues se procederá al cómputo y escrutinio sólo de esa casilla. Una vez concluido ello, se levantará el acta de cómputo, se 
dará la declaración de validez de la elección y se entregará la constancia de mayoría a los miembros de la planilla que 

tuvo más votos", explicó.. Así mismo, explicó que los consejos municipales electorales sólo pueden recibir documentos y 
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escritos de protesta que muestren representantes partidistas, pero no pronunciarse acerca de ellos, porque esa tarea le 

corresponde al Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

(TEPJF). RECUENTO TOTAL, SÓLO SI VENTAJA DISMINUYE Por otra parte, precisó que en el caso de los resultados de 
Santiago Tulantepec, la diferencia entre el primero y segundo lugares es de 1.3 por ciento, superior a lo que establece la 

ley para hacer recuento total de votos: uno o menos de uno por ciento de la votación válida. En Xochicoatlán, apuntó, 
fue de 7.3, por lo que tampoco aplicaría esa disposición. Sin embargo, precisó que si en los consejos municipales 

electorales se detecta un error aritmético en las actas de casilla o presenta deterioro que impida leer sus datos, se 

procederá a abrir el paquete y hacer el recuento exclusivamente de la casilla que corresponda, y se determinará si la 
ventaja se reduce o amplía para el ganador. Añadió que de haber modificaciones al resultado inicial, y si con esto se 

reduce la ventaja a uno o menos de uno por ciento de la votación válida municipal entre el primero y segundo lugares, 
habría recuento total de casillas, lo cual, subrayó, por ahora, con los resultados del PREP, no es procedente. (redacción 

Ojo Política) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Plaza Juárez-Desconoce  resultado de la elección en Santiago Tulantepec: En conferencia de prensa, el Comité 

Directivo del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo, encabezado por Arturo Sánchez Jiménez, anunció 

que desconocen el resultado de la elección extraordinaria del domingo pasado en Santiago Tulantepec, debido a que fue 
un proceso caracterizado por diversas irregularidades. En compañía del aspirante perredista a la Presidencia Municipal de 

Santiago, Erick Castelán Márquez, los integrantes del secretariado aseguraron que el proceso extraordinario se 
caracterizó por acciones como el reparto de despensas, coacción a delegados y autoridades, acarreo y la intromisión de 

funcionarios públicos a favor del Partido Revolucionario Institucional. Ante este escenario y tras dar lectura al 

posicionamiento oficial de este instituto político, el dirigente estatal del Sol Azteca, anunció que se acudirá a las instancias 
jurisdiccionales a presentar la impugnación correspondiente y con los elementos suficientes para solicitar, en caso de ser 

necesario, la nulidad del proceso extraordinario.  Sánchez Jiménez anunció que la dirigencia estatal del partido amarillo y 
el equipo jurídico están recabando los elementos necesarios para que en el término que fija la ley ―procedamos a 

impugnar el resultado de esta elección‖; pues recordó que el plazo para presentar cualquier inconformidad vence el 
próximo domingo 25 de marzo. Declaró que en estos momentos los perredistas están en el proceso de recolección de 

pruebas, integradas por videos, imágenes fotográficas, documentos entre otras cosas, las cuales presentarán en tiempo 

ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial del Estado de Hidalgo, pues dijo ―no permitiremos que este tipo de vicios 
prevalezcan y sean parte del quehacer político en nuestro estado‖. Por su parte el candidato perredista, Castelán 

Márquez, reiteró que él tampoco acepta el resultado porque trabajo duro y de manera limpia en este proceso, pero sobre 
todo respetando los topes de campaña, , lo contrario de sus adversarios políticos. Debido a lo anterior agregó que en la 

impugnación que presentará el partido también ofrecerán pruebas sobre el rebase en el tope de gastos de campaña y 

adelantó que hoy acudirá al cómputo y escrutinio que realiza el Instituto Estatal Electoral (IEE) en símbolo de protesta. 
(Natalia López, página 05) 

Crónica-Modifica PAN fórmula en Distrito VII para cumplir cuota de género: El candidato suplente del Distrito 

VII del Partido Acción Nacional (PAN) fue sustituido por el Comité Ejecutivo Nacional para cumplir con las denominadas 
cuotas de género, pues en la normativa electoral contempla que por lo menos el 40 por ciento de espacios sean 

destinados a mujeres. El Comité Ejecutivo Nacional albiazul publicó la cancelación de candidaturas suplentes, a fin de 
otorgar lugares a perfiles del mismo género, como lo refiere el artículo 219 de sus estatutos partidistas. Respecto a 

Hidalgo, informó el Secretario de Asuntos Electorales, Antonio Carabantes Lozada, sólo hay un cambio en la planilla 
suplente del Distrito VII, con cabecera en Tepeapulco, donde sustituyó a Berto Zavala Chávez, por Soyla Deyanira 

Villegas Chavarría. ―Tenemos conocimiento de manera informal que se hizo una sustitución, esto lo determinó la 

Secretaría General del CEN‖. Hasta el momento, el CEN panista realizó cambios tanto en posiciones a diputados federales 
y senadores en Chiapas, Coahuila, Veracruz, DF, Oaxaca, Quintana Roo, Campeche, Yucatán y Tamaulipas. Cabe 

recordar que la Comisión Nacional de Elecciones todavía no resuelve las 47 impugnaciones presentadas por aspirantes a 
diputados y senadores panistas. ―Aún mantiene diversos recursos impugnatorios, son 32 estados y las resoluciones se 

informarán en su momento en los estrados del órgano, pero hasta ahora no hay sentencias respecto a los casos de 

Hidalgo‖, expuso. (Gabriela Porter, página 05) 

Milenio-Vetan la candidatura a diputada de Marroquín: El partido Movimiento Ciudadano (antes Convergencia) 

vetó la candidatura de Diana Laura Marroquín Bayardo, ahora ex aspirante a diputada federal que pretendía encabezar la 
candidatura de la coalición de izquierdas Movimiento Progresista (PRD-PT-Movimiento Ciudadano) para las elecciones del 

próximo 1 de julio.  Fuentes al interior del Partido de la Revolución Democrática (PRD), informaron que la única ex 

candidata transgénero en Hidalgo fue vetada por el partido naranja por una disputa que mantenían con Marroquín 
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Bayardo.  En la mesa de negociación del Dialogo para la Reconstrucción de México (DIA) la coordinación del Movimiento 

Ciudadano quitó el 25 por ciento de su apoyo, por lo que Marroquín Bayardo perdió su registro como aspirante a 

diputada federal por el distrito electoral que tiene su cabecera en la ciudad de Tulancingo. Luego de que el DIA y 
Movimiento Progresista decidieron no elegir a la también ex candidata a edil de Tulancingo para que encabece su fórmula 

para las elecciones federales del 1 de julio, supuestamente María de los Ángeles Godínez Granillo tomará su lugar como 
candidata a legisladora para respetar las cuotas de género que señala la ley electoral vigente.  Marroquín Bayardo se 

caracterizó como una de las únicas mujeres transgénero que competían por un cargo de elección popular; en 2011 

también se lanzó como candidata a presidenta municipal de Tulancingo, elección que perdió por un margen considerable 
de votos.  (Misael Zavala, página 12) 

Criterio-Destaca Crespo virtudes de abanderados priístas: El presidente del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI), Ricardo Crespo Arroyo, aseguró que los candidatos, tanto suplentes como propietarios, son personas que tienen la 

suficiente experiencia y conocimiento sobre las carencias y problemas de Hidalgo, como para solucionarlos. El priísta 

planteó que los conoce a todos porque tienen una larga trayectoria de servicio pero, sobre todo, siempre han mostrado 
su compromiso por la entidad y ahora desde los espacios legislativos sabrán dar más resultados. Crespo Arroyo descartó 

que haya excesos de confianza en el PRI, sólo advirtió que hay un pleno conocimiento de la presencia y trabajo que han 
realizado todos y cada uno de ellos, lo cual significa una garantía para obtener un triunfo en las elecciones del 1 de julio 

próximo. Crespo dijo a Criterio que la selección de los candidatos significa una clara muestra de la pluralidad que existe 

en las filas del tricolor, amén de garantizar representar a los distintos sectores de la sociedad hidalguense. Finalmente, 
Ricardo Crespo confió en la suficiente capacidad y experiencia de los candidatos como para que los hidalguenses los 

elijan diputados y senadores. Impugnación...Tras perder la elección extraordinaria en Xochicoatlán, la coalición Juntos 
por Hidalgo, conformada por el PRI-Panal, analiza impugnar los resultados electorales por presuntas irregularidades en la 

jornada dominical....El líder de Nueva Alianza en el estado, Heriberto Martínez Santiago, indicó que tienen informes de la 
posible coacción del voto de un funcionario del PT a favor de su candidato en la elección municipal, Baltazar Soni 

Guillermo. (Jorge Martínez, página 08) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

“No se generó información”  

P L A N O        E S T A T A L  

Criterio-Acepta Olvera probabilidad de corrupción: Tras la fuga de tres internos que purgaban condena en el 
Centro de Readaptación Social (Cereso) de Pachuca, el gobernador de Hidalgo, José Francisco Olvera Ruiz, aseguró que 

"rodarán cabezas y se investigará si los custodios participaron en la huída de los reos". Cuestionado sobre si pudiera 

estarse enfrentando un caso de corrupción en el sistema carcelario, el mandatario reconoció que pudiera tratarse de un 
hecho de este tipo dado que se cuenta con torres de vigilancia por lo que resulta extraño que no se hubieran percatado 

de las intenciones de los reos. "Quiero pensar que sí, quiero pensar que la fuga no se dio de manera aislada, porque hay 
casetas de vigilancia las cuales deben tener elementos las 24 horas", detalló Olvera Ruiz. El mandatario estatal aseguró 

que se están revisando las condiciones de los Ceresos y cárceles distritales, pero también las circunstancias de cada uno 

de los custodios, de quienes, dijo, deberán someterse a controles de confianza. Olvera anticipó que emitiran una 
convocatoria para reclutar custodios con el fin de mejorar la vigilancia de estos centros de reclusión, de los que, estimó, 

habrá disponibles unas 50 plazas libres; contrataciones que tendrán mayores garantías. Esto luego de que el pasado fin 
de semana tres reos se fugaran del Cereso de Pachuca y apenas días antes, un recluso más escapara la cárcel distrital de 

Ixmiquilpan. (Emmanuel del Rincón, página 05) 

Plaza Juárez-Anuncia FOR limpia de custodios en penales: Ante la reciente fuga de tres reos del penal de Pachuca 
el pasado fin de semana, el gobernador del Estado, José Francisco Olvera Ruiz anunció que en breve se abrirá una 

convocatoria para contratar más custodios, quienes serán sometidos a una importante capacitación. Igualmente señaló 
que debido a  estos hechos se están revisando, no sólo las medidas físicas de cada penal, sino también las circunstancias 

de cada uno de los custodios; reveló que la Procuraduría está realizando las investigaciones adecuadas para ver si hay 

gente implicada por parte del personal del penal de Pachuca. Olvera Ruiz reconoció que habrá ―limpia‖ de custodios, pues 
se realizará una revisión y el personal pasará por los exámenes de control de confianza ―para garantizar el buen 

desempeño de cada uno de ellos‖, por ello no descartó que rodarán cabezas ante esta última fuga de reos, aunque dijo 
que eso dependerá de la investigación que se haga. Al cuestionarle cuántos custodios podrían contratarse y en qué 

penales de la entidad, respondió que esto aún no se ha analizado desde el punto de vista particular; pues lo primero es 
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lanzar una convocatoria para los nuevos custodios, pues dijo que puede haber alrededor de 50 plazas libres. Sin embargo 

insistió que dicha contratación dependerá de una capacitación y de que las personas interesadas pasen los exámenes de 

control de confianza, pues dijo ―no nada más contratar personal, sino hoy tenemos la obligación de contratarlo con 
mayores garantías‖. En cuanto a la ejecución de policías, que también se presentó un incidente de este tipo en los 

últimos días, el mandatario estatal aseveró que lamentablemente el trabajo que realiza la administración actual contra el 
crimen organizado ha generado reacciones de impotencia. ―Está claro que son acciones de impotencia porque no han 

podido sentar sus reales en Hidalgo, pero esto no nos amedrenta, no podemos bajar los brazos, tenemos que seguir 

trabajando para mantener la entidad con índices bajos de delincuencia, como hasta ahora ha sucedido‖, sentenció. A 
pesar de este escenario, Francisco Olvera consideró que no es necesario solicitar apoyo de las instancias federales en 

materia de seguridad, pues insistió que estos son hechos totalmente aislados y de una absoluta impotencia.     Consideró 
que el número de incidentes de este tipo y la naturaleza de los mismos ―todavía no nos obliga a recurrir al apoyo de 

gobierno federal, pero no estamos exentos de ellos, si mañana se presentará la necesidad por supuesto que sin mayor 
preocupación lo haríamos, pero hoy afortunadamente no es el caso‖, sentenció el jefe del ejecutivo. En otros temas, es 

importante mencionar que el gobernador Francisco Olvera asistió este martes a la tercera etapa de la Vuelta Ciclista 

Telmex 2012, que se llevó a cabo horas después del sismo que se registró en el país y se sintió en tierras hidalguenses. 
Al respecto reportó que en la entidad no hubo daños mayores ni ataques de pánico, pues la ciudadanía respondió de 

buena manera y con mucha tranquilidad ante el movimiento telúrico de 6.5 grados escala Richter. (Natalia López, 
página 03) 

Crónica- Temblor no deja resultados que lamentar en Hidalgo, dice Olvera: El mediodía de este martes registró 

Hidalgo un sismo con una intensidad de 7.8 grados en la escala de Richter aproximadamente, según la Dirección General 
de Protección Civil estatal no se reportaron daños graves. Ante esta situación y por seguridad empleados de las diversas 

áreas administrativas del gobierno, así como alumnos de planteles educativos y edificios públicos   fueron desalojados. El 
gobernador Francisco Olvera reportó poco después del movimiento telúrico que no había edificios dañados, incidentes ni 

personas afectadas. Indicó que Hidalgo no es considerada una zona sísmica, por tanto la gente no se alarmó como en 

otras entidades del país y logró superar esta situación. Informó que de inmediato fueron aplicados los esquemas de 
Protección Civil y Seguridad Pública en los municipios donde se sintió el temblor, pero no se registraron daños mayores. 

El titular de la primera dependencia, Miguel García Conde, reveló que el fenómeno natural no ocasionó daños mayores y 
posteriormente realizaron una inspección a detalle en distintos puntos, sin encontrarse situaciones que lamentar. Estas 

actividades fueron aplicadas por parte del personal de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Civil, quienes 

determinaron que no existían afectaciones importantes. García Conde señaló que las construcciones en riesgo son las que 
se encuentran en pésimas condiciones y otras que fueron ejecutadas con mala calidad. Recomendó que la población 

examine sus inmuebles y viviendas, a fin de que si presentan alguna cuarteadura la reporten a la Dirección de Protección 
Civil y sean valoradas. Por su parte, la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo (SEPH) aplicó en tiempo y forma los 

correspondientes protocolos de seguridad en caso de emergencia. El titular de la SEPH, Joel Guerrero Juárez, subrayó 

que fueron desalojados cerca de 3 mil trabajadores y que en cada uno de los planteles se conocen las medidas y 
acciones a desarrollar ante cualquier contingencia. ―Corresponde a los directivos de los planteles, en coordinación con 

Protección Civil, valorar los daños y dictaminar la suspensión de clases‖. Agregó que mantienen monitoreo de planteles 
para  garantizar la seguridad de 837 mil 339 alumnos de 8 mil 306 escuelas en sus tres niveles. La Secretaría de Salud 

estatal confirmó que sólo en la Subsecretaría de Prestaciones y Servicios se registraron fisuras en su edificio y en una 
barda del hospital de Tlanchinol. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Bloquean las salidas de Gobierno durante sismo: Durante el sismo de 7.8 grados Richter que se pudo 

sentir con intensidad en Pachuca, el edificio de Gobierno del estado estuvo sitiado por una concentración organizada por 
Antorcha Campesina quienes protestaban por falta de apoyos y proyectos para regiones y municipios.  Minutos antes de 

las 12:03 horas del día, momento exacto del temblor, por lo menos 200 personas estaban a fuera del edificio, 

bloqueando ambos accesos para la evacuación de los empleados estatales.  La presencia de elementos de Protección Civil 
y seguridad estatal, fuera de los que ahí están de guardia fue escasa, sin embargo, los primeros reportes de la autoridad 

indicaron que no se tuvieron daños materiales ni humanos en la capital hidalguense y municipios.  Los primeros en ser 
desalojados fueron los empleados de las secretarías de gobierno, secretarias y enlaces que se encontraban en las plantas 

baja y primer piso del edificio oficial. Al interior, un pequeño plan de emergencia fue activado en el que intentaron salir 
de forma ordenada los trabajadores que estaban en los pisos más altos, tercero y cuarto, siendo evitado el acceso a los 

elevadores. Miguel García Conde, director de Protección Civil del estado de Hidalgo informó que al corte de ayer por la 

noche no se presentaron daños por el sismo. El funcionario indicó que el sismo que duró aproximadamente un minuto 
tuvo origen en las costas de Guerrero, mientras tanto indicó que el movimiento telúrico se pudo sentir en el centro, sur y 

este de Hidalgo, sin embargo destacó que no existen pérdidas humanas ni materiales de consideración, aunque personal 
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de Protección Civil se encuentran en valoración de posibles daños. ―Hasta el momento sólo se tienen reportes de algunos 

vidrios rotos, sin consecuencias graves‖. Agregó que en lo que resta del día se percibirán algunas réplicas de menor 

intensidad, la primera réplica fue de cuatro grados, pero paulatinamente se reducirán. En otras dependencias estatales y 
federales también desalojaron las oficinas como la Comisión Nacional del Agua (CONAGUA) en Pachuca, donde también 

fueron desalojaron aproximadamente 200 trabajadores mientras se realizaban la inspección del edificio, salvo un cristal 
roto en un sanitario el cual será clausurado hasta que Protección Civil emita un diagnostico sobre el estado de la 

habitación. José Luis Matia, delegado de la CONAGUA, informó que se siguieron los protocolos establecidos en caso de 

sismo, por lo que confirmó que no se registraron crisis nerviosas por el sismo. En la dirección de Servicios Federales 
Laborales de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, también abandonaron por unos momentos sus instalaciones. 

Asimismo la delegación, informó que no existe daño alguno a las presas que se ubican en el estado, por lo que el 
funcionamiento de las mismas continúa de manera normal. Protección Civil Municipal de Pachuca, descartó daños en 

edificios de la ciudad, sin embargo se desalojó a los alumnos de la escuela primaria Plutarco Elías Calles, debido a que se 
presentaron alguna fisuras en paredes del plantel educativo. El encargado del área Enrique Padilla Hernández explicó que 

la unidad de Protección Civil Municipal, atendió 35 casos de crisis nerviosas, en tanto que brigadas de Protección Civil 

realizarán recorridos en barrios altos y zonas consideradas de riesgo. Cae barda en Atitalaquia A consecuencia del 
sismo que se registró al medio día, provocó la caída de una barda de adobe en la cabecera municipal de Atitalaquia. 

Dicha barda de aproximadamente seis metros de longitud se encuentra ubicada en la calle Melchor Ocampo del centro de 
Atitalaquia a unos 400 metros de la presidencia municipal. El parte informa que un segmento del muro se desmoronó sin 

ocasionar daño alguno ya que en el momento del derrumbe no circulaba ningún transeúnte, únicamente se bloqueó el 

acceso al inmueble. El hecho fue reportado por el dueño del auto lavado que se ubica en el interior del inmueble Héctor 
Martínez Galindo de aproximadamente 32 años de edad, al ayuntamiento para que personal de Protección Civil acudiera 

al lugar y verificara si existe algún riesgo en la parte que aún queda de pie.  El titular del área Antonio Reyes Ordaz 
mencionó que se acordonará el área para evitar se desplome el resto de la barda, mientras tanto se darán a la tarea de 

retirar el escombro que invadió parte de la acera de la vía. En tanto en Tula de Allende personal de la refinería Miguel 
Hidalgo de PEMEX no reportó daño alguno o peligro para las instalaciones tras el temblor.  Claves-En Tulancingo ► 

Debido al sismo registrado ayer, en Tulancingo fueron suspendidas las actividades dentro de la alberca semi olímpica 
para realizar una revisión de las instalaciones deportivas municipales. ► Heber Laram, encargado de las instalaciones, 

dijo que se tuvo que desalojar todo el inmueble y comenzar una revisión para localizar fisuras en la edificación de la 
alberca. ► La Dirección de Protección Civil Municipal en su último reporte aseguró que se realizaron varios recorridos por 

diversas partes de la localidad para verificar que no hubo daños. ► Hasta ayer por la noche se informó que no existían 

daños que cuantificar en Tulancingo ni en municipios aledaños a la región metropolitana. Revisan oficinas ► Antonio 

Copca García, subsecretario de Prestación de Servicios de la Secretaría de Salud estatal, indicó que debido al sismo que 
se registró al medio día se tuvo que evacuar el edificio de la Subsecretaría, ubicado en el fraccionamiento Tulipanes de 

Mineral de la Reforma.  El funcionario estatal mencionó que personal del área de infraestructura de la SSH detectó que el 
inmueble tiene algunas fisuras, por lo cual harán un estudio más a fondo en las próximas horas para determinar si éstas 

ponen en riesgo la estabilidad del edificio. Copca García dijo que en caso de que el estudio de Protección Civil sea 

positivo, las 80 personas que laboran en la Subsecretaría volverán al trabajo normal este miércoles. Además, agregó que 
hasta ahora no hay reportes de daños a otros edificios de la SSH. Además, en las oficinas centrales de la SEPH ubicadas 

en Venta Prieta fueron desalojados cerca de 3 mil trabajadores, quienes una vez pasada la contingencia retomaron sus 
labores normales. De acuerdo al titular de la SEPH, Joel Guerrero, se mantuvo un monitoreo permanente de los planteles 

para integrar el diagnóstico de los posibles daños, a fin de garantizar la seguridad de 837 mil 339 alumnos de 8 mil 306 

planteles de educación es sus tres niveles a través de la instalación de Comités de Seguridad y los Consejos Escolares de 
Participación Social. (redacción, página 10) 

Milenio-Ejecuciones de policías, “reacciones de impotencia del 'narco' ”, dice Olvera: El gobernador del 
estado, Francisco Olvera Ruiz calificó a las recientes ejecuciones de uniformados estatales como una ―reacción de 

impotencia‖ del crimen organizado a las recientes detenciones de miembros de su estructura por la policía hidalguense. 

El titular del Ejecutivo estatal reconoció que los ataques que se han registrado en los últimos días son en consecuencia de 
la acción del gobierno en contra de los grupos criminales, pero consideró que son movimientos de ―impotencia‖, pues los 

atentados se realizan en contra de elementos en rondines de rutina que no desarrollaban ninguna investigación especial 
ni desempeñaban un alto mando. ―El ejercicio en el que estamos trabajando de manera muy contundente en contra del 

crimen organizado ha generado reacciones que son de impotencia, toda vez que estas ejecuciones van dirigidas a 

personal que no estaba ni operativo y no tenía ninguna participación y que apenas iba a su centro de trabajo‖, refirió.  
Sostuvo que estos actos no atemorizan a gobierno estatal y que seguirán con sus acciones en contra del crimen 

organizado. ―Está claro que son acciones de impotencia porque no han podido sentar sus bases en Hidalgo, pero esto no 
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nos amedrenta, no podemos bajar los brazos, tenemos que seguir trabajando para mantener a Hidalgo con índices bajos 

de delincuencia como hasta ahora ha sucedido‖, afirmó. Por otra parte, tras la fuga de reos del penal de Pachuca 

ocurrida este fin de semana, el gobernador reconoció que se puede tratar de casos de corrupción de las autoridades o 
personal penitenciario y anunció que se realizará una ―limpia‖ de los custodios. ―Estamos revisando no sólo las medias 

físicas de seguridad de cada penal sino que procederemos a revisar la circunstancia de cada custodio, abriremos una 
convocatoria para contratar más custodios, previo a una capacitación y en el caso concreto de la fuga la Procuraduría ya 

está realizando las investigaciones‖, manifestó. ―Habrá una revisión (de los custodios en los penales del estado), pasarán 

por los exámenes de control de confianza para revisar el desempeño de cada uno de ellos‖. ―Yo quiero pensar que la 
fuga no se dio de manera aislada, hay casetas de vigilancia las cuales deben de tener elementos las 24 horas y hay 

visibilidad, si alguien no vio lo que estaba pasando en la barda es que no estaba atento‖, dijo tras advertir que la fuga 
seguramente costará la destitución de parte del personal de la penitenciaría capitalina. ―Hay aproximadamente 50 plazas 

libres para personas que quieran trabajar con nosotros (como custodios), pero desde luego eso depende de una 
capacitación y que pasen los exámenes de control de confianza‖, agregó. En reacción a que el gobierno del estado de 

México anunció que reforzará la vigilancia en los límites con Hidalgo, Olvera Ruiz descartó que esto se deba a una 

percepción de que la inseguridad en la entidad está aumentando, y confirmó que habrá una coordinación con las 
autoridades de la demarcación para realizar operativos de manera conjunta. ―Por un lado la Policía Federal en los tramos 

federales y en las carreteras interestatales estamos teniendo coordinación no sólo con el estado de México, sino también 
con Puebla y Querétaro para evitar circulación de delincuentes o mercancías al margen de la ley‖, finalizó. (Gustavo 

Godínez, página 11) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Antorcha Campesina marcha para exigir el cumplimiento de acuerdos: Al menos unos 300 antorchistas 
marcharon por las calles de Pachuca para exigir al gobierno del estado que se atiendan demandas que no se han 

cumplido desde abril de 2011 en diversas localidades de la entidad, obras públicas que ascienden a un monto cercano a 
los 60 millones de pesos. La movilización de la organización Antorcha Campesina comenzó en la prepa 1 de Pachuca y 

concluyó en la Plaza Juárez con un mitin, pasando por la avenida Revolución y Guerrero, vías que fueron bloqueadas por 
algunas horas de este martes.  Entre las demandas de los ciudadanos están la construcción de la unidad deportiva en la 

zona norponiente de Pachuca, incorporación de la preparatoria Lázaro Cárdenas al sistema de bachillerato en el estado, 

expedición de los títulos de la Escuela Normal Felipe Ángeles en Huehuetla, entrega de los paquetes de materiales para la 
mejora de la vivienda, entre otros. Al respecto, la dirigente del Movimiento Antorcha Campesina en Hidalgo, Guadalupe 

Orona Urias detalló que en las comunidades de Huehuetla, San Andrés y San Bartolo aún quedan obras pendientes de 
drenaje que no han sido atenidas por el gobierno de Hidalgo, José Francisco Olvera Ruiz.  ―Ciertamente son muchas las 

reuniones que hemos tenido con el gobierno, no nos quejamos por la falta de reuniones, de lo que nos quejamos es que 

todos los acuerdos que hemos llegado en esas reuniones con el secretario de gobierno no se están cumpliendo y eso lo 
queremos hacer notar al señor gobernador (Francisco Olvera Ruiz)‖, detalló. A unos días de que la actual administración 

cumpla un año de gestión, es la primera manifestación que hace Antorcha Campesina por las calles capitalinas.  La 
dirigente de los antorchistas hidalguenses, denunció que hay demagogia por parte del gobierno, pues muchos 

hidalguenses siguen sin servicios básicos como luz, agua, drenajes, viviendas, hospitales y unidades deportivas. 

Adelantaron más movilizaciones para los siguientes días, si es que no se atienden sus demandas.  (Misael Zavala, 
página 12) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Vargas Llosa "vota" por “la demócrata” Vázquez Mota: El premio Nobel de Literatura, Mario Vargas Llosa, 
respaldó la candidatura presidencial de Josefina Vázquez Mota. Al inaugurar un seminario en la Universidad de Lima, el 

novelista consideró que el triunfo de la panista, asistente al acto, ―es necesario‖ para mantener la estrategia actual en 
materia de seguridad. ―Para que la lucha contra la violencia, la corrupción y el narcotráfico que ha dado con tanto coraje 

el presidente Calderón no ceda el paso, no retroceda y continúe, necesitamos que Josefina Vázquez llegue a la 

Presidencia de México‖, dijo durante su discurso. Vargas Llosa habló así luego de reconocer los aportes de la panista a la 
democracia mexicana y destacar la necesidad de fortalecerla. Frente a políticos, académicos y periodistas 

latinoamericanos, la reconoció como una mujer ―demócrata y liberal‖ que ha pugnado por la transparencia. ―Ha luchado 
por la honestidad y ha contribuido de manera realmente admirable a la democratización de su país después de tantos 

años de dictadura perfecta‖, afirmó.  En ese sentido comentó: ―Felizmente no era tan perfecta, era imperfecta, y la 

prueba es que hoy día México es una democracia‖. El peruano elogió la labor de Vázquez Mota como funcionaria y 
diputada. Al describir su paso por las secretarías de Desarrollo Social y Educación consideró que ―dejó una huella de 
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eficacia y transparencia que aumentaron enormemente su prestigio‖. En su intervención, la precandidata panista analizó 

la situación política de México y exaltó los aportes del Partido Acción Nacional a la democracia. Al evaluar los avances del 

país durante los últimos años, secundó a Vargas Llosa al considerar que no debe permitirse un regreso al autoritarismo.  
―Desde aquella ‗dictadura perfecta‘ en 1990 de Mario Vargas Llosa muchas cosas buenas han sucedido para México, 

mucha cosas importantes se han transformado en el ánimo y el aliento de los mexicanos. Pero no podemos ni debemos 
voltear a ver al pasado, ni mucho menos regresar a él‖, declaró Vázquez Mota. A diez días de que inicien las campañas 

presidenciales, advirtió: ―Hoy en México estamos frente a una disyuntiva que nos exige la mayor responsabilidad, 

estamos en la antesala de construir el mejor siglo de nuestra historia, de no perder un pedazo de libertad y la 
democracia que conjuntamente hemos construido‖. Por su parte, el vocero del CEN del PAN, Juan Marcos Gutiérrez, 

aseguró que los comentarios de Vargas Llosa son producto ―de una visión coherente y consistente‖. Consideró que los 
señalamientos de un intelectual de la categoría de Vargas Llosa deberían de provocar en el PRI ―un mínimo de 

autocrítica, que lamentablemente sabemos jamás practicarán, porque para ello se requiere un mínimo de vergüenza y 
moral política‖. Al responder a las declaraciones del presidente nacional del PRI, Pedro Joaquín Coldwell, quien d ijo que 

―Vargas Llosa tiene una visión sesgada sobre México‖, Gutiérrez destacó ―que lejos de cualquier sesgo, habría que 

recordarle que Vargas Llosa fue quien describió magistralmente al régimen priista como la dictadura perfecta‖. Por 
separado, el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, se refirió al descenso de Josefina Vázquez Mota en la encuesta 

de GEA/ISA que la ubica 13 puntos por debajo de Peña Nieto y a seis por encima de López Obrador, y dijo que esto se 
debe a que aún no inicia la campaña y aseguró que repetirán la historia del presidente Felipe Calderón, que ―terminó 

ganando‖. Entrevistado en la sede panista dijo que el descenso ese debe ―a que ahorita no se está haciendo campaña. Lo 

mismo le pasó a Felipe Calderón cuando le viene la veda‖. (redacción, página 20) 

Milenio-Me arrodillo donde lo hace el pueblo, no ante la tv: AMLO: Anticipándose a las críticas por su 

confirmación a la misa que ofrecerá el papa Benedicto XVI en Guanajuato, Andrés Manuel López Obrador aseguró: ―Yo 
me arrodillo donde lo hace el pueblo, pero nunca frente a las cámaras de televisión, porque no soy hipócrita‖. Aseguró 

que en su Movimiento de Regeneración Nacional no habrá inconformidades, porque hay respeto hacia un jefe de Estado 

y líder espiritual. ―Estoy seguro que quienes participan en Morena van a estar de acuerdo con esta decisión que he 
tomado‖. Asistirá, dijo, como candidato presidencial, pero también como representante del Movimiento de Regeneración 

Nacional, ―porque se trata de un jefe de Estado y el jefe de la Iglesia más grande del mundo; en nuestro movimiento hay 
muchos católicos y muchos evangélicos, de todas las denominaciones, también muchos no creyentes, pero tenemos que 

actuar con respeto a jefes de Estado y a dirigentes espirituales del mundo‖. En conferencia de prensa, anunció que el 

viernes entregará, a través del nuncio apostólico, una carta al Papa para darle a conocer ―los sentimientos de quienes 
formamos parte del Movimiento de Regeneración Nacional‖, en la que explicará la situación del país y las causas que lo 

han llevado a ella. El aspirante presidencial sostuvo por la tarde una comida con líderes mexicanos, a la que acudieron, 
entre otros, Diego Valadés y Claudio X. González, hijo de quien López Obrador señaló como responsable de la guerra 

sucia de 2006. Calificó de ―muy buen nivel‖ y fructífero el encuentro privado con líderes de la sociedad civil y medios de 

comunicación. ―Se aclararon muchas cosas‖, dijo el candidato presidencial, al destacar que la imagen que se tenía de él 
en 2006 ha cambiado. ―Todos estamos reconsiderando nuestras actitudes.. en un ambiente de concordia compartimos el 

pan y la sal‖. En el encuentro se le preguntó si pediría perdón por el plantón de Reforma posterior a su derrota en las 
urnas. En entrevista posterior justificó la decisión tomada en 2006, pero, como lo hizo en privado, evadió el 

cuestionamiento directo ante los medios. ―Les recomiendo que les entreguen la versión y yo autorizo que se publique 
todo, no tengo nada que esconder, lo único que les quiero pedir es que no distorsionen las cosas… imagínense, yo dije 

que con esta decisión que se tomó se evitó la violencia y hubiesen habido muertos‖. (Liliana Padilla, página 21) 

Milenio-“No estamos en tercer lugar”, asegura Yeidckol: La senadora Yeidckol Polevnsky, integrante del equipo de 
campaña de Andrés Manuel López Obrador, negó que su candidato a la Presidencia ocupe el tercer lugar de las 

preferencias electorales, como lo ubicó la encuesta GEA/ISA. ―No estamos en tercer lugar. Yo creo que son formas de 

hacer las cuentas, las estadísticas y cómo plantean las preguntas, pero no, yo creo que nosotros en muchas cosas vamos 
adelante y creo que el día de la elección van a salir a flote. ―Todos los días en la calle los ciudadanos te agarran, te 

comentan, te dicen: manda mi apoyo a Andrés Manuel‖, dijo la coordinadora de finanzas de la campaña del candidato de 
la coalición Movimiento Progresista. La Encuesta MILENIO-GEA/ISA de seguimiento diario de la elección presidencial, que 

dio a conocer el lunes su primer resultado, ubicó al priista Enrique Peña Nieto al frente de la contienda por la Presidencia 
con 34 por ciento de las preferencias, seguido de la panista Josefina Vázquez Mota con 21, y del perredista Andrés 

Manuel López Obrador con 15 por ciento. En contraste, el vocero de la bancada priistas en el Senado, Carlos Jiménez, 

consideró que son ya varias encuestadoras que coinciden en dar una clara ventaja a Enrique Peña Nieto y que será difícil 
que la pierda en el corto periodo que falta para la elección. ―Yo creo que está reflejando una realidad. El partido y todo el 

priismo tenemos que seguir trabajando mucho para consolidar esa ventaja‖, dijo el senador. La senadora del PAN Blanca 
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Judith Díaz confió en que Josefina Vázquez Mota remontará la desventaja y recurrió a una frase beisbolera para 

ejemplificar el sentir de los militantes de su partido. ―Te voy a decir cual es mi frase favorita, las elecciones son como el 

juego de beisbol, esto no se acaba hasta que se acaba, y yo creo que aún no han iniciado‖, dijo. (José Luis Martínez, 
página 21) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

"Día D" para la forma y el fondo de la justicia: Bastará que dos de sus pares apoyen el proyecto del ministro Arturo 

Zaldívar Lelo de Larrea para que la ciudadana francesa Florence Cassez, juzgada y sentenciada en tres instancias 
judiciales como secuestradora, recobre de manera inmediata y absoluta su injusta libertad. Con el del ponente y cada 

uno de sus votos, los ministros José Ramón Cosío, Olga Sánchez Cordero, Guillermo Ortiz Mayagoitia y Jorge Mario Pardo 
Rebolledo resolverán hoy el destino de la señora, y a la vez nos dirán si merece confianza la suma total (incluidos ellos) 

del sistema penal y las instancias judiciales de México. Su disyuntiva se antoja no sólo desproporcionada, sino demencial: 

deberán optar entre la forma y el fondo. Y son formales las argucias que se esgrimen para satisfacer apetitos 
extrajudiciales en apariencia ―correctos‖, pero nadie en el poder que los cinco ministros encarnan ha puesto en duda el 

fondo: los argumentos en que se sustenta jurídicamente (no mediáticamente) la culpabilidad de Cassez. Así de simple, y 
hasta el impulsor de la excarcelación lo sabe. (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Si eso es lo que traen, Peña Nieto los hará pedazos: El IFE colocó ayer en internet los promos que los cuatro 

candidatos presidenciales difundirán dentro de nueve días, cuando inicien las campañas. Muy simpáticos los de Gabriel 
Quadri. Presentan a los cuatro jóvenes de una serie: la estricta y muy conservadora, el que le gusta verse bien, el muy 

amoroso y, claro, el profesor ―comprometido con su profesión y el país‖. Perfilan una creatividad que, creo, garantizará el 

2 por ciento de los votos que necesita Nueva Alianza. Andrés Manuel López Obrador ofrece su ―mano franca, en señal de 
amistad, a quien pude haber afectado en mi determinación de luchar por la democracia y la paz‖. Habla de una 

―reconciliación sincera‖ para lograr el renacimiento de un México justo, próspero y fraterno. Emocionante, bien 
producido, pero quizá tardío. ¿Qué tendría de seductor el discurso de la reconciliación para un electorado que, a 

diferencia de hace seis años, no ve a políticos destrozándose? Desastrosos los spots que presentan a Josefina Vázquez 

Mota, a oscuras y con serios problemas de producción y realización, como la candidata a quien nadie le regaló nada. 
Como la hija de un padre que tenía una pequeña tienda de pinturas y le legó los valores del trabajo, la honestidad, la 

sencillez, el respeto y la responsabilidad. Una mujer ―con liderazgo‖ que quiere ―construir un México diferente‖. ¿Y? ¿Qué 
más? ¿Con eso piensa remontar? Lo de Enrique Peña Nieto (que tocaré mañana) es otro nivel. En calidad de producción 

y realización; en foco, mensaje y personaje. Si ese es el arsenal propagandístico de sus adversarios, los va a hacer 
pedazos. Creo.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado… 

¿Quién le borró las víctimas al Papa…?: Roma. Uno de los signos del pontificado de Benedicto XVI es la pederastia 

clerical y sus víctimas, sucia herencia de años de impunidad, de malos curas y de una jerarquía eclesiástica complaciente. 

Por siglos, esos abusadores con sotanas se aprovecharon de menores, de seminaristas, cubiertos por el oscuro velo de la 
impunidad, para vejarlos y marcarlos para siempre. En el pontificado de Juan Pablo II estalló el escándalo de ese hombre 

del mal Marcial Maciel, quien al crear la orden religiosa más grande e influyente de siglo XX, los Legionarios de Cristo, 
creó una fachada blanqueada con él como eje perverso, capaz de llevar una doble y triple vida. La peor parte de Maciel, 

con el abuso de los seminaristas y el silencio como cuarto voto, con el de obediencia, castidad y pobreza, es justamente 

esa triple vida en la que procreó tres hijos con dos mujeres, formando dos familias a partir del engaño y la mentira, 
negación del ser sacerdotal y del alo de santidad que lo cubría, dándose el título de nuestro padre con todos menos con 

los que realmente eran sus hijos. Si algo pudiera faltarle a esta repugnante historia vendría después: los hijos de Maciel 
lo denunciaron por abuso sexual: ¡el padre abusando sexualmente de sus hijos! En la confirmación de la conducta de 

este engendro y su posterior separación de la Iglesia, fue factor Joseph Ratzinger, primero desde la prefectura de la 

Congregación para la Doctrina de la Fe, antigua Santa Inquisición, quien fue informado y reunió información de la 
conducta del fundador de la Legión, después, desde la silla de Pedro donde lo exhibió y sancionó, aplicándole una 

suspensión ad divinis, al menos en cuanto a sus consecuencias, y aceptarlo como uno de los peores males de la Iglesia 
católica en el siglo XX. Por todo eso me llama la atención que, en su visita a México, Benedicto XVI no haya hecho un 
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espacio para recibir a esas víctimas, como lo hizo en su visita a Irlanda. La explicación oficial señala que ese tema no 
está en la agenda de los obispos mexicanos, pero entendiendo la estructura vertical de la Iglesia, el que no esté en la 

agenda del Episcopado mexicano no quiere decir que no exista en la de miles de mexicanos, indignados y ofendidos, a 
los que, al menos en este problema, como en otros muchos, no son representados por sus obispos. Como si el capítulo 

de pederastia de Maciel no fuera un caso emblemático que manchó a toda la Iglesia, que aún no se repone, y como si 
todo no hubiera nacido en un pueblo de Michoacán llamado Cotija. No sé qué le hubiera quitado a Benedicto XVI unos 

minutos para oírlos y reconfortarlos, pero sí sé que a él y a las víctimas les hubiera dado mucho. (Joaquín López 

Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

:Que en la Suprema Corte de Justicia de la Nación se da por descontado que uno de los cinco ministros que integran la 
primera sala pedirá que el caso Florence Cassez se lleve al pleno. 

Así, lo más probable es que la tan esperada sesión de hoy de la primera sala tenga por desenlace el tránsito del caso al 

pleno, para que voten 11 y no sólo cinco ministros. 

La decisión vendría acompañada con el compromiso de votar en el pleno a más tardar en los primeros 15 días de mayo. 

:Que fue el propio ministro ponente del caso, Arturo Zaldívar, quien pidió no transmitir en vivo la sesión de hoy. 

El argumento de Zaldívar es que, si las sesiones de las salas no se transmiten en vivo, la de hoy no tendría por qué ser la 
excepción. 

Y así será. 

:Que el sismo le debió recordar al priista Manlio Fabio Beltrones que debe ponerse en contacto con el jefe de Gobierno, 
Marcelo Ebrard, para limpiar los alrededores del Senado. 

La periferia del recinto se ha llenado de puestos de comida, autolavados y otros negocios que prácticamente han 
ahorcado la circulación por la zona y se han vuelto un tapón para cruzar Insurgentes hacia Reforma por la calle de 

Madrid, salida que originalmente… ¡era de emergencia! 

:Que en las próximas semanas el PAN seguirá ampliando su red de voceros para posicionar los temas que le interesan al 

partido de cara a la contienda presidencial. 

Por ello algunos diputados y senadores se preparan para sumarse a esta lista y tratar de apuntalar la campaña de su 
candidata a la presidencia, Josefina Vázquez Mota. 

:Que a propósito de Josefina, no podía faltar la errata respecto a Mario Vargas Llosa. 

Esta vez fue el equipo de prensa de Josefina el que atribuyó el ―Premio Nobel de la Paz‖ al escritor peruano, en lugar 

del de Literatura, en un mensaje a los medios sobre las actividades de la precandidata en Perú. 

La disculpa por confundir el galardón llegó hora y media después. 

(redacción, página 04) 
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Criterio-Jaque Mate… 

Juicios públicos: Por primera vez el país está discutiendo un caso penal con algún conocimiento de los hechos 
registrados en el expediente. No es que haya habido un cambio en la política de transparencia judicial: a los ciudadanos 

que no somos parte de un juicio se nos sigue impidiendo de manera sistemática el acceso a los expedientes. Pero en este 

caso, cuando menos, el dictamen del ministro Arturo Zaldívar nos ha permitido un acceso indirecto a estos documentos.  
Quizá por eso la Procuraduría General de la República se ha molestado tanto con la divulgación del dictamen del ministro 

Zaldívar. Después de que surgieron una serie de negativos ―comentarios filtrados‖ en distintos medios de comunicación 
sobre la decisión de la Corte de difundir el dictamen, el subprocurador de la SIEDO, José Cuitláhuac Salinas, comentó 

molesto el 11 de marzo: ―Habrá que preguntarle a la Corte si a partir de ahora los jueces y los magistrados harán 
públicas las resoluciones antes de publicarlas oficialmente‖. Un viejo principio jurídico internacional establece que las 

averiguaciones deben mantenerse bajo secrecía, pero los juicios tienen que ser públicos. Este principio se respeta en los 

países que viven en un Estado de derecho, pero en México se mantienen los expedientes bajo secreto no sólo durante el 
juicio sino varios años después.  Se dice que con la opacidad se evita que los juicios sean dirimidos en los medios, como 

en otros países, pero esto es una tontería. Los juicios importantes, como el Medina-Abraham de Mérida o el de Florence 
Cassez en la actualidad, se ventilan abiertamente en los medios, sólo que sin la base que puede dar el conocimiento de 

los hechos. La única manera en que hoy en día los medios y el público se enteran de los expedientes es a través de 

filtraciones, siempre interesadas, de las autoridades o de los abogados que representan a una parte en los juicios.  
Millones de mexicanos han juzgado ya a Florence Cassez sin conocer los detalles del caso. El escritor Héctor de Mauleón 

tuvo acceso a los 13 tomos del caso y los leyó con detenimiento. El resultado fue el interesante artículo ―La verdad 
secuestrada‖, publicado en Nexos en julio de 2011, que concluyó que los expedientes no permiten determinar si Cassez 

es culpable o inocente, en buena medida por las contradicciones en las declaraciones de las víctimas y testigos, pero sí 
deja en claro que las autoridades operan en la opacidad, torturan, inducen declaraciones, falsean los hechos y hacen 

montajes falsos.  No sé cuál vaya a ser la decisión de los cinco ministros de la primera sala sobre el caso de Florence 

Cassez. Bastantes han sido las presiones que han sufrido de los dos lados en esta batalla como para que yo me una a 
alguno. Me parece, eso sí, que el presidente Felipe Calderón cometió un error importante al sumarse al coro de quienes 

presionan a los ministros. Pero estoy convencido de que los cinco ministros juzgarán con honestidad, y atendiendo a las 
reglas que establece la ley... y también sé que serán cuestionados después por quienes no estén de acuerdo con su fallo.  

Este caso, sin embargo, debería servir de fundamento para exigir que ahora sí se cumpla en México el precepto de que 

los juicios deben ser públicos. Todos los interesados -víctimas y acusados- podrán gozar de una mayor justicia si los 
procedimientos son sometidos al escrutinio público. Muchas opiniones sin fundamento se seguirán emitiendo, es cierto, 

como ocurre ahora a pesar de la opacidad judicial, pero por lo menos habrá un mayor conocimiento sobre cuáles son los 
elementos de cada caso.  LA TUCUMBITA Ya no podremos tomarnos una paleta helada en La Michoacana; ahora habrá 

que hacerlo en La Tucumbita. La reconocida cadena de tiendas de helados y paletas ha decidido cambiar de razón social, 

antes de un esfuerzo de internacionalización, debido a que el nombre ―Michoacán‖ está marcado por la violencia. 
(Sergio Sarmiento, página 21) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Hasta a Calderón le conviene la liberación de Cassez: Hoy la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación (SCJN) resolverá uno de los casos más polémicos de su historia reciente: el de Florence Cassez. Hay cuatro 
posibilidades. Una: que la liberen, como propone el ministro Arturo Zaldívar en su proyecto, porque las autoridades no 

respetaron su derecho constitucional a un debido proceso judicial. Dos: que los ministros ordenen un nuevo juicio con 
nuevas pruebas ya que las existentes deben desecharse por ser producto de un proceso donde no se respetó el debido 

proceso. Tres: que, como la Primera Sala no se pone de acuerdo, el caso pase al Pleno de la SCJN para su resolución. 

Cuatro: que se rechace el proyecto de Zaldívar y Cassez permanezca en la cárcel cumpliendo una condena de 60 
años.  Soy de los que piensa que lo correcto es la primera opción. Mis argumentos los expuse en un artículo titulado ―Los 

derechos de Cassez… y de todos nosotros‖ publicado aquí el 9 de marzo. En cuanto a la segunda opción, no veo cómo 
los ministros podrían ordenar otro juicio ya que, si entiendo bien, no hay nuevas pruebas. La tercera opción implicaría, en 

la práctica, que Cassez permaneciera encarcelada ya que, por el perfil del Pleno de la Corte, la mayoría votaría en contra 

del proyecto ―garantista‖ de Zaldívar. La cuarta, y última, implicaría que por lo menos tres de los cinco ministros de la 
Primera Sala están de acuerdo en condenar a una persona aunque la autoridad haya violado sus derechos 

constitucionales. El caso Cassez ha generado una gran polémica. Muchos han tomado posiciones a favor o en contra del 
proyecto de Zaldívar. Uno de ellos ha sido el presidente Calderón. El lunes dijo: ―Al Poder Judicial le corresponde, 
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además de cumplir la ley, proveer justicia, como su nombre lo indica. Justicia es dar a cada quien lo que le corresponde 

de acuerdo a su propio derecho. Cumplir la ley, desde luego, sí. Pero, también y, sobre todo, hacer justicia en México. 

Justicia para las víctimas de los delitos. Justicia para una sociedad agraviada y humillada por la impunidad que prevalece 
en el país, precisamente, porque no se cumplen los fines del derecho. Justicia, que implica la obligación elemental de que 

quien cometa un delito sea, verdaderamente, juzgado y castigado, y que nunca, la interpretación de la ley sea la rendija 
por donde escape, nuevamente, la impunidad, sino un verdadero instrumento del juzgador para hacer justicia. Justicia 

donde, sí, por supuesto, se ponderen las garantías de los procesados pero, también, y por igual, se consideren y 

respeten los derechos de las víctimas […] Justicia para los que sufren secuestro. Justicia para los que sufren violencia y 
que, con toda razón, a todos, a todos los servidores públicos nos exigen, no sólo cumplir la ley, sino además, hacer 

justicia, proveer seguridad y cumplir el bien común. Porque si no hay justicia, no habrá seguridad, ni tampoco el bien 
común de México‖. Más claro, ni el agua. El Presidente está a favor de dejar en la cárcel a Cassez. Interesante, sin 

embargo, su pensamiento: hay que cumplir la ley, pero sobre todo hacer justicia, como si pudieran separarse los dos 
conceptos. No: en un Estado de derecho se hace justicia a partir del cumplimiento de la ley. El asunto es particularmente 

relevante para las autoridades quienes deben respetar los derechos constitucionales de los ciudadanos. No se trata, como 

dice el Presidente, de buscar una ―rendija‖ interpretativa de la ley que permita la impunidad. Se trata de respetar los 
derechos inherentes de cualquier individuo para que la autoridad no abuse de su poder. Eso es lo que nos conviene a 

todos: a Cassez, a usted y hasta al propio Calderón. Quizás el Presidente lo entienda cuando deje el poder el primero 
de diciembre y alguien, digamos que un adversario que se la tiene jurada, quiera cobrarle alguna ―factura‖ por medio de 

un proceso judicial basado en un montaje mediático. A lo mejor ahí se convence Calderón de la importancia de que las 

autoridades respeten sus derechos constitucionales como una parte intrínseca de la justicia. (Leo Zuckermann, página 
de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

El futuro de Calderón  

 
A POCO más de ocho meses de dejar Los Pinos, el presidente Felipe Calderón ha comenzado a trazar una ruta de lo que 

hará a partir del primero de diciembre y en el futuro. ¿Qué hará el día del cambio de gobierno?, se preguntará usted. 
Entregará la banda al sucesor o sucesora, irá a comer con su familia y tomará unas vacaciones, cuenta el mandatario. En 

el terreno profesional, podría brindar asesorías a empresas o gobiernos, ejercer como abogado, dar clases y escribir 
libros. En este espacio le dimos a conocer que Calderón Hinojosa ha estado buscando un sitio para radicar fuera de 

México, por razones de seguridad. ¿Cuál será la parada del jefe del Ejecutivo cuando acabe el sexenio?  

 
LOS YERROS siguen acompañando al equipo de la aspirante presidencial panista Josefina Vázquez Mota. Ahora tocó 

turno al área de prensa, que puso a la ex secretaria de Educación Pública en el centro de las críticas. Ella participó en 
Lima, Perú, en un foro sobre los retos de América Latina. Todo iba bien pero su equipo envió un correo con el audio del 

peruano Mario Vargas Llosa, premio Nobel de Literatura, quien en un comunicado de prensa fue mencionado como 

premio Nobel de la Paz. Por supuesto, vino la fe de erratas. Sin embargo, usuarios de las redes sociales ya habían hecho 
pitorreo del gazapo. ¿Caerán cabezas o doña Josefina perdonará otra vez?  

 
EL DISCURSO del presidente Felipe Calderón, aquello de ―no abrir rendijas‖ a los secuestradores, no pegó en el ánimo de 

los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, que hoy resuelven el caso de la francesa Florence Cassez, 

sentenciada a 60 años de prisión y que alega violaciones procesales por un montaje de televisión del ahora secretario de 
Seguridad Pública, Genaro García Luna. Nos dicen que el presidente de la Corte, Juan Silva Meza, se encuentra tranquilo 

porque ya en otras ocasiones ha habido intentos de incidir en las resoluciones del tribunal. Los ministros de la primera 
sala están ―listos y blindados‖ para resolver el expediente, nos comentan. 

 
HAY un fenómeno curioso en el PAN: entre más conflictos internos, nacen más voceros. El partido estrenó esta semana 

una red de portavoces. Gustavo Madero, líder panista, habilitó a Javier Lozano, a Carlos Alberto Pérez Cuevas y a 

Augusta Díaz de Rivera para que salgan a fijar posición en diversos temas de la agenda nacional, pero sobre todo para 
―tundir‖ a los adversarios electorales. Ah, Juan Marcos Gutiérrez también está en el grupo de voceros, pero él en el staff 

de campaña de Josefina Vázquez Mota. La lista no se quedará ahí. Pronto habrá más voces oficiales en el panismo para 
la batalla electoral del 2012, nos dicen.  

 

DESPUÉS del tremendo jalón de orejas —un fuerte informe de las Naciones Unidas en materia de desapariciones forzadas 
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en México—, la titular de la Procuraduría Social de Atención a las Víctimas de Delitos, Sara Irene Herrerías, comenzó una 

gira por varios estados del país donde se tienen reportados casos de personas desaparecidas o ausentes. Ella busca 

establecer mecanismos de colaboración para la búsqueda de las víctimas y atender a sus familiares. La primera entidad 
fue Baja California, donde se reunió con dirigentes de organizaciones sociales en Tijuana y Mexicali. Nos dicen que busca 

también involucrar a líderes religiosos. 
 

 (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

SI ALGUIEN pensó que Felipe Calderón no anda en campaña, hay que ver el mensaje que dejó a los nuevoleoneses 

durante su gira relámpago de ayer. 

LA VISITA a Monterrey supuestamente era para arrancar obras de reconstrucción vial, pero, al final, el Presidente insistió 

en que la tarea de reconstrucción más importante es la de seguridad. 

EN ESTE PUNTO el Presidente no se aguantó las ganas de darle un raspón al gobernador Rodrigo Medina, al decir que la 
situación de inseguridad que se vive en Nuevo León es muuuy compleja. 

NI HABLAR: a Calderón le salió lo panista. Aunque no dijo ninguna mentira en lo de la inseguridad, de cara al proceso 

electoral en marcha, el rayón al mandatario priista no se lo quita nadie. 

QUIEN AYER tuvo una dura prueba fue Andrés Manuel López Obrador, pues se sentó a comer con el grupo de los 300 

líderes. 

ENTRE QUIENES le hicieron todo tipo de preguntas estaban Diego Valadés, Julio Millán y Esteban Moctezuma. 

CUANDO le preguntaron cuál sería su primer acto de gobierno, dijo que sería establecer un plan de austeridad 
gubernamental y que, para poner él mismo el ejemplo, se rebajaría el sueldo a la mitad. 

ESO SÍ: todo lo dijo en privado, para que luego en el IFE no salgan con que andaba haciendo campaña en fuera de 
lugar. 

SI NO SALEN con alguna graciosada, los ministros de la Primera Sala de la Suprema Corte de Justicia deberán resolver 

hoy el espinoso caso de Florence Cassez. 

SEA CUAL SEA el veredicto, no hay que ser brujo de Catemaco para saber que provocará reclamos, acusaciones, quejas, 
denuncias, aplausos, vítores y vituperios. 

Y COMO ES OBVIO que no todos quedarán contentos con la resolución final, habría que tomarle la palabra al Presidente, 
quien el lunes pasado, le dijo a la Corte que es necesario ponerle un alto a la impunidad. 

LA IDEA suena muy pero muy bien, pues seguramente el gobierno federal pondrá el ejemplo abriéndole una averiguación 

previa a los responsables del show televisivo que hoy tiene en jaque a la justicia mexicana. 

PORQUE si Calderón de verdad quiere acabar con la impunidad, ¿pues qué mejor que dar el primer paso exhibiendo a los 
responsables de tooodo este embrollo? ¿O no es para tanto? 

EL QUE resultó clarividente fue el chiapaneco Juan Sabines. 

EL GOBIERNO de Chiapas tenía previsto realizar ayer justo al mediodía, un mega simulacro de sismo a nivel estatal 

EN EL EJERCICIO participarían escuelas, hospitales, oficinas de gobierno, empresas... todo el mundo. 

INCLUSIVE el propio gobernador estuvo dando, a través de su cuenta de Twitter, los pormenores del simulacro que 
estaba por ocurrir cuando... ¡comenzó a temblar! 

LO BUENO es que, al menos a los chiapanecos, el sismo de 7.8 grados los agarró no sólo confesados, sino bien 
preparados. (redacción, página 10) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras… 

Los temblores en la era del Facebook, y el twitter: Las nuevas herramientas de comunicación como el facebook y 
el twitter cumplieron cabalmente su papel, durante el sismo de 7.9 grados que, sacudió varios estados del sur y centro 

del país, incluido Hidalgo donde por fortuna los daños fueron mínimos. Ayer poco después del mediodía venía procedente 
de Monterrey en un vuelo de Aeroméxico, cuando ya en la pista el avión se comenzó a mover bruscamente. Eso provocó 

algo de inquietud pero, fue hasta que el piloto explicó que se trataba de un temblor, cuando los pasajeros reaccionamos 
preocupados porque antes de eso algunos pensamos que el aparato había hecho algún movimiento extraño. Ya en la 

terminal aérea, nos enteramos que realmente había provocado pánico entre la gente. Afuera se escuchaba ir y venir de 

las unidades de protección civil a toda prisa y con sirena abierta. Durante varias horas fue imposible utilizar el teléfono 
celular porque no había señal, y por ello era imposible comunicarse al menos a través de ese medio. Sin embargo, el 

temblor sólo afectó la función de voz, y no los datos. De hecho el servicio de Nextel todavía anoche estaba fallando, y 
todo parece indicar que será hasta este miércoles cuando se restablezca. Por esa razón, tanto el facebook como el twitter 

entraron en acción de inmediato para cubrir esa necesidad no solo de comunicar, sino de informar para algunos medios 

electrónicos. Ya por la tarde tuve la oportunidad de entrar a internet donde tenía algunos mensajes del face de algunos 
amigos y compañeros que también les tocó vivir por primera vez el ―sangoloteo‖ como diría El Piporro, personaje de mi 

tierra, pero muy querido en todo el país. Otro punto a destacar es la cultura de la Protección Civil que ayudó a evitar 
accidentes producto de las desesperación de la gente, pues algunos edificios empezaron a moverse con fuerza y tuvieron 

que ser desalojados de inmediato. Las imágenes evidencian un orden y sobre todo una conciencia por parte de los 
ciudadanos que salieron sí asustados, pero en calma porque así lo ameritaba la situación. Para la gravedad del temblor 

las cosas salieron bien. Lo sucedido ayer nos hizo recordar aquel 19 de septiembre de 1985, cuando miles de personas 

perdieron la vida en aquel terremoto que afectó con fuerza al Distrito Federal. La capital hidalguense tiene poca actividad 
de este tipo, pero en esta ocasión sus habitantes sí se alarmaron al percatarse del movimiento. En unos días, o si no es 

que en horas, todas las comunicaciones quedarán restablecidas pues a pesar de la magnitud, los daños fueron menores y 
salvo el gran susto que pasaron millones de personas, la vida debe seguir su curso normal.  (Miguel Ángel Vargas, 

página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

ERROR GARRAFAL SUMAR AL ―GALLO  AZUL‖ AL EQUIPO DE LA SEÑORA JOSEFINA Si de suyo la presencia de la señora 

de Tepa junto a la señora Josefina no es bien vista por buen número de panistas, porque dicen que no riman en cuanto a 
gustos y en cuanto a modo de mirar el mundo y de expresarlo, a lo mejor refiriéndose al lenguaje suponemos culto de 

una y más liberal de la otra. O bien medio Ripaldiano de la oradora en estadio vacío y la no menos abandonada por la 
raza en nuestro estado este momento, quién sabe qué pueda pasar con la incorporación del ex gallo azul, JAVIER 

LOZANO ALARCÓN como chivo loco a la campaña de la señora de la kawazaky ,en plan de provocador oficial contra los 
candidatos del PRI y del PRD, con argumentos vacíos totalmente pero con la firma del coopelas o cuello. Si de verdad va 

a formar parte del primer círculo de la campaña, como ya se ve,  habla por sí solo del grado de desesperación en que 

anda el partido azul antes de la campaña, al tener que recurrir a este tipo de personaje que dejó una estela de 
desaciertos y de agresiones contra los trabajadores de México y de acciones que lamentan miles de familias de nuestro 

país. DE ORIGEN TRICOLOR Sería bueno recordarle a la gente del PAN que don Javier Lozano, nacido en Puebla un 21 
de noviembre de 1962, y oficialmente miembro del PAN desde el 30 de junio del 2007, antes fue priista con Salinas de 

Gortari y Zedillo, o por lo menos eso se debe  presumir por los trabajos que tuvo con esos presidentes antes de 

declararse panista. NEGLIGENTE, INMORAL Y CORRUPTO Esto no lo decimos nosotros del autollamado ―Gallo azul‖, lo 
dijo el 18 de febrero del 2010 el obispo de Saltillo, RAÚL VERA LÓPEZ, quien lo acusó  de negligente, inmoral y corrupto, 

―porque abiertamente ha protegido al grupo México‖ en el caso de Pasta de Conchos, donde dijo: ―sospechamos‖ que no 
han querido entrar a rescatar los restos de 63 mineros porque se descubriría que dejaron algunos de estos vivos después 

de la explosión el 19 de febrero de 2006. Lo dijo un obispo católico, en contra del ―Gallo azul‖, que siendo tan 

contestatario no dijo ni pío. ¿Y de esta clase de gente se quiere rodear doña Josefina? ¿Sólo porque sabe lastimar a sus 
rivales? Como que no vale la pena ¿O sí? FERNANDEZ NOROÑA Cuando fue al Congreso todavía como Secretario del 

Trabajo  se recuerda que el diputado, GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, otra finísima persona, lo menos que le dijo fue 
que renunciara a la secretaría porque era indigno de ese cargo por la forma como traicionaba a los trabajadores, y que 

por favor dejara de ser aviadora una persona de su casa que cobraba 50 mil pesos sin trabajar. Otros casos son el de 
Mexicana de Aviación, Luz  y Fuerza del Centro y una reforma laboral que nunca aterrizó y el caso de ZHENLI YE GON, el 
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de coopelas o cuello que dijo que el dinero era para la campaña de Calderón con intervención del ―Gallo azul‖, aunque 

esto último necesita pruebas para probarlo, las que difícilmente se tendrán. En fin, una joyita este ―Gallito azul‖ que en 

mala hora se incorporaría a la campaña con la señora Josefina, porque al final le hará más daño que bien. (Adalberto 
Peralta, página 02) 

Vía Libre-deslinde… 

Focos rojos en Nueva Alianza: Se asegura que es cuestión de unas semanas en que la Fiscalía Especializada para 

Delitos Electorales (Fepade), aseste un nuevo golpe al Partido Nueva Alianza (Panal) en Hidalgo, derivado de las 
investigaciones que sobre ―turismo electoral‖ lleva a cabo y que no ha concluido, lo que hará poco menos que imposible 

la cuota de 140 mil votos comprometidos por Moisés Jiménez Sánchez, Mirna García López y Alejandro Soto Gutiérrez a 

la jefatura del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en los comicios del 1 de julio. Paradójico 
resulta que sus opositores internos y adversarios externos, no hayan conseguido asestar un golpe tan fuerte a la triada 

que controla SNTE y Panal como el harakiri que se aplicaron con la estrategia de cambiar a domicilios falsos por lo menos 
a 5 mil trabajadores de la educación, para aumentar la votación de Moisés Jiménez y de Alejandro Soto Gutiérrez en las 

elecciones federales de 2009, cuando aspiraron a convertirse en diputados federales por los distritos de Actopan y 
Tepeapulco. Las denuncias de los ex diputados Valentín Zapata (PRI) y Dolores Monroy Bedolla (Panal), obligaron a una 

campaña interna y mediática de desagravio de la ex secretaria general Mirna García López, que sólo provocó malestar en 

la base magisterial porque tuvieron que ―colaborar‖ para la elaboración de las mantas de ―apoyo y solidaridad‖ con la hoy 
candidata a diputada federal del Panal por la vía de la representación proporcional, que tal vez no llegue a San Lázaro, 

sin no son capaces de mantener el registro oficial. La contribución comprometida por Nueva Alianza Hidalgo de 140 mil 
votos, se antoja más que difícil, porque de trascender aún más, los golpes que asesta la Fepade por el ―turismo 

electoral‖, estos serán aprovechados por la disidencia magisterial, para disminuir la fuerza de la triada M–A-M (Moisés, 

Alejandro y Mirna) que no tendrán esta vez una férrea defensa por parte del secretario general de la Sección XV del 
SNTE, Sinhue Francisco Ramírez, a quien tienen acotado para mantener el control, medida que hoy se les revierte. 

(Alberto Witvrum, página de internet)  

Crónica-Agujeros Negros… 

Las manos sucias del PAN: Bajo el principio de que ―la ropa sucia se lava en casa‖, el Comité Directivo Estatal (CDE) 
del Partido Acción Nacional (PAN) hace esfuerzos por evitar que trasciendan los problemas financieros que heredó de la 

gestión de Gonzalo Trejo Amador, ya que existen gastos no comprobados por una cantidad de alrededor de 2 millones de 
pesos, que se esfumaron durante las elecciones municipales. Este tema fue abordado durante la sesión de Consejo 

Político Estatal, efectuado el sábado, donde se comentó que un operador de origen sudamericano que fue ―retenido‖ en 

el operativo de las autoridades policiacas en varios hoteles de Pachuca y Mineral de la Reforma durante la jornada 
comicial, dijo que le fue robado una fuerte cantidad de dinero destinado a la operación electoral. Alguien entonces en las 

pasadas elecciones municipales se ensució las manos con parte de las prerrogativas en el PAN, lo grave es que este tema 
afecta al candidato a diputado federal por el VI Distrito con cabecera en Pachuca, Luis Enrique Baños Gómez, toda vez 

que parte de estos recursos no comprobados y los que se desaparecieron estaban destinados a su campaña como 

candidato a presidente municipal de Mineral de la Reforma. También sale a relucir el nombre del senador zacatecano 
José Isabel Trejo, delegado especial del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), porque el grupo de operadores que llegó a 

apoyar las campañas de los candidatos a presidentes municipales centralmente la de Mineral de la Reforma, entre los 
que se contaba el ―especialista‖ venezolano cuyo nombre se mantiene bajo reserva, lo cierto es que el tema se volvió 

escabroso. Porque este tema contribuye a dañar aún más la imagen de Acción Nacional, ya afectada por las denuncias de 

Daniel Ludlow sobre inequidad en el proceso interno y por las de la diputada Yolanda Tellería sobre la ―cacería de brujas‖ 
iniciada por la dirigencia en represalia a la postura del ex diputado federal, ya que el tema de la deshonestidad y 

corrupción en el manejo de los recursos partidistas puede tener un efecto negativo en las elecciones federales. (Alberto 
Witvrum, página 05) 

Crónica-Balcón Político… 

El PRD desconoce triunfos y se lanza contra el PRI: El Partido de la Revolución Democrática (PRD) no se anduvo 

por las ramas y en el primer evento formal de su nuevo presidente, Arturo Sánchez Jiménez, se lanzó con todo en contra 
del Partido Revolucionario Institucional (PRI), al que le endosó la culpa de que el domingo la elección extraordinaria para 

renovar el ayuntamiento de Santiago Tulantepec haya sido prácticamente un cochinero. Tampoco hizo de lado a las 

autoridades electorales a las que acusó de ser responsables por comisión u omisión; es decir, no vigilaron el proceso o se 
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hicieron de la vista gorda para que la maquinaria tricolor operara a su modo: ―reparto de despensas, coacción a 

delegados y autoridades, acarreo, intromisión de funcionarios públicos‖, lo que dio como resultado que el PRI violentara y 

alterara la voluntad ciudadana. Eso sí, del lado del PRI están contentos porque afirman que el triunfo de Santiago 
Tulantepec se repetirá en todo el estado el primero de julio. Al menos así lo sostiene el nuevo presidente estatal del 

tricolor, Ricardo Crespo Arroyo. Aunque, cuando pensábamos que el prolongado proceso para renovar los 84 
ayuntamientos concluiría hoy con la sesión de cómputo final y entrega de constancias de mayoría, el PRD le quiere aguar 

la fiesta al PRI y al Instituto Estatal Electoral (IEEH), pues prepara los recursos para impugnar el resultado que favoreció 

al PRI. En Xochicoatlán dijeron que respetarán los resultados porque ahí ―avanzó la izquierda‖. Replica de Iván Rodríguez 
Soto: Creo que tu análisis -de ayer- parte de una muestra que no es representativa, aclaro que no soy militante ni 

simpatizante del PAN, al contrario soy líder estatal de México Nuevo y consejero político nacional del PRI. Considero que 
serán otros referentes los que definirán la posible votación de los partidos en el estado y aún eso es tarea pendiente de 

la próxima campaña a iniciarse el 30 de marzo. La elección extraordinaria no representa nada como referente. (Carlos 
Camacho, página 03) 

Criterio… 

8 de cada diez: La jornada electoral del pasado domingo resultó ser todo un ejercicio democrático y quizá el más claro 

ejemplo de lo que significa la participación ciudadana. Fueron dos municipios pequeños con las condiciones sociales 

opuestas, pero que sin ponerse de acuerdo dieron cuenta de que la voluntad del pueblo se hizo valer. En Xochicoatlan, 
municipio serrano con una población de poco mas de 6 mil habitantes, ¿sabe usted de cuánto fue la participación en 

estas elecciones? Del 88.3 por ciento, es decir 8 de cada 10 personas en condiciones de votar, hicieron uso de su 
derecho ciudadano de elegir de manera libre y civilizada a sus gobernantes. ¡Más del 88 por ciento de participación! Es el 

sueño de cualquier candidato que se precie de contar con la aceptación de los votantes. Imagino que la mayoría de los 

lectores saben que Xochicoatlan está enclavado en la Sierra de Hidalgo, que sus caminos para llegar a la cabecera 
municipal la mayoría son de terracería y que los servicios son deficientes y eso cuando hay. Además, un porcentaje 

importante de sus comunidades son consideradas de alta marginación, no todas las viviendas cuentan con agua 
entubada y apenas tienen energía eléctrica. En Xochicoatlan el nivel de escolaridad entre la población no es alto y el 

analfabetismo es quizá uno de sus mayores rezagos, sin embargo todas esas limitaciones educativas no son un obstáculo 
para que el civismo reine en este municipio que por voluntad propia decidió que era por el voto y solo a través del 

sufragio como se puede elegir a quien conduzca los destinos de la población. Imagino que por la tarde del domingo, una 

vez que cerraron las casillas, cuando los escrutadores iniciaron la importante tarea de contar los votos, en las 11 casillas 
instaladas para esta contienda extraordinaria, apenas podrían creer que estaban totalmente llenas. Entonces sintieron 

una mayor responsabilidad ante los electores porque por primera vez las campañas habían cumplido con su misión, 
convencer a los ciudadanos y llevarlos a las urnas, algo en verdad difícil para los partidos políticos. Fue obvio que la 

voluntad de hombres y mujeres se ponía de manifiesto. Ahí donde hay marginación y carencias, el deber ciudadano 

estaba por encima de politiquerías. Entonces habría que estar a la altura de un pueblo comprometido y los votos se 
contaron y bien. Más allá del partido ganador, lo que este domingo triunfo, fue sin duda ese deseo de hacer valer su voz 

a través de los mecanismos democráticos. Esta es quizá la mayor enseñanza para los comicios que vienen. No se trata de 
colores, ni de preferencias, se trata de algo que en las comunidades está permeando y es la conciencia de que es a 

través de la participación como los ciudadanos pueden cambiar su historia.. Bien harían los aspirantes a diputados, 

senadores, incluso a los presidenciables, en mirar estos ejemplos de conciencia ciudadana. Es quizá en esas pequeñas 
comunidades donde se decanten las elecciones. De lo que sucedió en Santiago Tulantepec, quizá lo más rescatable fue 

que ahí también tuvieron una importante participación. Un apunte final. El sismo de este martes puso en claro que los 
mexicanos y los hidalguenses ya estamos aprendiendo la cultura de la protección civil. Espero sus comentarios. (Bertha 

Alfaro, página 05) 

Criterio-La Silla… 

La lección de 1985: Mucho se aprendió del sismo de 1985 en la Ciudad de México. Ayer, en uno de los movimientos 
telúricos más grandes en México de años recientes, la respuesta ciudadana fue, hasta donde se sabe, ejemplar. Y no sólo 

en la capital del país. En Pachuca, por ejemplo, la gente salió de edificios públicos y de escuelas de manera organizada y 

sin grandes aspavientos. Mis hijos, por ejemplo, me narraron que nadie perdió la calma en su escuela y que la 
evacuación fue similar a la que hacen en los simulacros. Gran parte del aprendizaje de 1985 recae en la ciudadanía. Las 

imágenes que pude ver por televisión mostraron a hombres y mujeres asustados pero, al mismo tiempo, tranquilos. Los 
reportes de radio y televisión hablaron de multitudes silenciosas que salieron a los sitios de reunión en emergencias. De 
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usuarios del Metro que se ubicaron primero contra las paredes y luego salieron de las estaciones con cierta calma. De 

microbuses que se vaciaron voluntariamente por personas que prefirieron ubicar primero lo que pasaba antes de seguir 

su camino. Otra parte tiene que ver con el esfuerzo de las autoridades por construir ciudades seguras. Si en 1985 hubo 
edificios que se desplomaron de inmediato, ayer no se apreciaron daños graves en la ciudad. Los reglamentos de 

construcción adoptados desde la tragedia del 85 cumplieron su propósito. Sí hay daños, pero sólo menores. Cuando 
tembló en Japón el año pasado muchos nos maravillamos de la serenidad nipona ante el suceso. Hoy puedo decir lo 

mismo de los mexicanos. Mucho se aprendió del sismo de 1985. (Manuel Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto: T.V 3 Hacia donde?  El fin de semana, Sergio Islas, abogado de profesión, ex consejero del 
Instituto Estatal Electoral y ex secretario de Desarrollo Humano y Social en la capital hidalguense asumió la titularidad de 

Radio y Televisión de Hidalgo, en sustitución de Martha Gutiérrez Manrique, quien ocupará una posición estratégica en el 
tren de apoyo electoral a Enrique Peña Nieto. El relevo, tiene que ver con los tiempos del proceso para renovar los 

poderes Ejecutivo y Legislativo del país, enmarcados en una nueva y confusa ley, que obliga a los titulares de los medios 

electrónicos a observar con especial atención  de las disposiciones. En este contexto, uno de los aciertos de Gutiérrez 
Manrique, tal vez el más importante, fue la cuidadosa aplicación de la legislación electoral en cuanto a radio y televisión 

se refiere durante el pasado proceso para renovar los ayuntamientos de Hidalgo. A diferencia de elecciones anteriores, 
cuando se cuestionaba la falta de equidad en los medios electrónicos del estado, en julio de 2011, RTVH, con Gutiérrez 

Manrique y Benigno Cerdeira a la cabeza, logró el reconocimiento de todos los partidos políticos que participa-ron en la 

contienda. Ninguno impugnó inequidad, nadie interpuso quejas ante los tribunales en función del reparto de tiempos y 
pautas, que por ley corresponden a cada instituto político. Para efectos de audiencia, penetración y cobertura, la radio y 

televisión hidalguense, se quedan con un proyecto de primer nivel, con tres producciones nuevas en proceso, un 
completo análisis de las fortalezas y debilidades del organismo (FODA) y una reingeniería organizacional de la 

programación, come herencia de la dirección saliente. Una propuesta muy importante de la ex titular de ese sistema, que 
bien podría aprovechar Islas Olvera, se refiere al proyecto humano de profesionalización con sustento viable y sobre 

todo, autosustentable. De aterrizar esa iniciativa, podrían cambiar de fondo las condiciones que imperan en la radio y 

televisión del esta-do, donde la insatisfacción, supera al orgullo de pertenencia en una entidad vulnerada por la "grilla 
barata" y los conflictos estériles. En tanto, "zapatero a tus zapatos" y seguramente, para Sergio Islas deberá ser prioridad 

el cumplimiento de las pautas y espacios de participación, que corresponden a los partidos en este proceso electoral 
federal. Su experiencia como consejero del IEE, donde presidió la comisión de medios, le obliga a sacar el trabajo con 

pulcritud. Luego entonces y a su debido tiempo, Islas Olvera deberá involucrarse con la programación, los contenidos, la 

falta de recursos, los equipos descompuestos obsoletos del sistema, así como las cuestiones del rating, donde las cosas 
difícilmente han sido positivas. (Edmundo Pineda, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que ayer durante el sismo que se sintió en también en algunas partes de Hidalgo, los integrantes del Movimiento 

Antorchista de Pachuca estaban afuera del palacio de Gobierno en una manifestación para demandar apoyos y dinero, 
como siempre; sin embargo, al momento del sismo y cuando los empleados de gobierno querían salir a la Plaza Juárez 

los antorchistas no los dejaron, pues no se habían dado cuenta que estaba temblando, por lo que se incrementó el 

pánico entre los burócratas. Al final sólo se quedó en susto. 

: Que quien desde ayer tiene una nueva responsabilidad de suma importancia en su partido es la regidora de Pachuca, 
Adriana Flores, quien tendrá la tarea de coordinar el Club de Fans de Enrique Peña Nieto en Hidalgo. Sin duda un 

gran trabajo le espera para la funcionaria municipal, aunque dicen que eso de organizar porras y llevar ―fans‖ a todos los 

eventos se le da muy bien. 

: Que luego de que el PRD catapultara al ex candidato para la presidencia municipal de Ixmiquilpan como aspirante a 
una diputación federal, quien es el más descontento con la decisión de Guadarrama y el nuevo líder del PRD es el ex 

alcalde de dicho municipio, José Manuel Zúñiga quien ya lanzó a los cuatro vientos su amenaza de que él no apoyará a 

Charrez en su camino al Congreso de la Unión.  

Lo malo, es que dicen ya está dividiendo otra vez a las tribus en el Valle del Mezquital. 

: Que ayer en la toma de protesta a los nuevos delegados y subdelegados de Tulancingo, los representantes de 

comunidades se peleaban por quedar a un lado del presidente municipal Julio Soto en la foto oficial, pues dicen que 
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hasta priistas, perredistas y hasta aliancistas querían la foto del recuerdo con el edil panista.  

Pero dicen que uno que otro regidor se enojó bastante porque también querían salir en la foto junto al alcalde Soto. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

Se ha vuelto un modus vivendi, hay gente del estado de Puebla que entra y tala los árboles, además son grupos de 

personas muy agresivas, normalmente andan armados. Es algo que queremos cuidar‖ 

Honorato Rodríguez Murillo 

Secretario de Medio Ambiente, sobre el grave problema de tala clandestina. 

Diríamos que en todas las casillas pudiera haber irregularidades, pero en su momento daremos las irregularidades. 

Tenemos unos datos que no aceptamos, en la cuantificación de las actas y sumatoria de votos‖ 

Arturo Sánchez Jiménez 

Líder estatal del PRD, sobre los resultados de la elección extraordinaria.  

Ciertamente son muchas las reuniones que hemos tenido con el gobierno, no nos quejamos por la falta de reuniones, de 
lo que nos quejamos es que todos los acuerdos que hemos llegado en esas reuniones no se están cumpliendo‖ 

Guadalupe Orona Urías 

Líder Antorchista, sobre su amanifestación en la sede del gobierno estatal. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

que Damián Sosa Castelán solicitó licencia como diputado local para buscar una curul federal por el distrito de 
Tulancingo bajo las siglas del PAN. Hay quienes están muy seguros de que el blanquiazul conseguirá un triunfo en esa 

demarcación, aunque con la muy reciente derrota panista en Santiago Tulantepec, lo cierto es que el escenario se 

descompone para el nativo de Acaxochitlán. 

que quien no las trae todas consigo es Natalio Daniel Cano, actual titular del Instituto Hidalguense para la Educación 
de los Adultos. Y es que el funcionario le repitieron la dosis en Xochicoatlán al perder el candidato del PRI, y de paso el 

propio Cano en su papel de tutor distrital. Además, quedan en la tablita los delegados del tricolor tanto distrital como 

municipal por el mal resultado del pasado domingo.  

que en el pasado evento del lunes a la militancia del tricolor se le notó contenta no sólo porque esperan lograr carro 
completo en las próximas elecciones, sino porque también ha sido muy evidente, en especial para los delegados, la 

buena relación de trabajo que ha conseguido la mancuerna de Ricardo Crespo y Juan de Dios Pontigo. 

que hablando de priístas, el sismo de ayer no alteró mucho la actividad habitual en las oficinas de ese instituto político. 

Algunos, entre bromas y veras, señalaron que no hubo mucha preocupación porque en el Revolucionario Institucional 
están acostumbrados a movimientos más intensos. 

que mal día y hora escogieron los integrantes de Antorcha Campesina para hacer su marcha y plantón de protesta, pues 
apenas entraban en ritmo para lanzar consignas frente a Palacio de Gobierno cuando se vino el temblor y no quedó 
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ningún funcionario en las oficinas que los escuchara, pues tuvieron que desalojar las oficinas. Ahora sì que las fuerzas 

vivas que dirige Guadalupe Orona tendrán que agendar nueva fecha para su protesta. 

que sigue la expectación sobre algunos nombramientos en el gobierno estatal, como es el caso de la oficina de 

Coordinación de Apoyo al Hidalguense en el Estado y el Extranjero pues su titular, Carmen Dorantes, es ahora 
candidata suplente al senado por el PRI. 

que se nota que Arturo Sánchez Jiménez ha iniciado bien su gestión al frente del PRD en Hidalgo, pues durante sus 
reuniones con medios de comunicación se hace acompañar de la totalidad de los integrantes del secretariado estatal. 

Parte importante de esa labor la hace Marco Antonio Rico, responsable del contacto con medios 

(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: La tierra nos recuerda que ella es la que manda (redacción, primera plana) 

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

Que bajen del tabique a Cipriano Charrez 

No tardó mucho El Mesías Charrez, de nombre Cipriano, y de ocupación alcalde de Ixmiquilpan, para mostrar el cobre y 

marearse que da gusto con el poder. Porque todo lo que prometió en campaña lo ha cumplido pero al revés. Es decir que 
de austeridad ni sus luces, tampoco en transparencia. Total, nada. Y lo peor es que anda que no se aguanta ni él mismo. 

De veras, lo que es marearse nadamás de subirse a un tabique. 

Yoli Tellería y Daniel Ludlow, tras los pasos de Lía 

Una vez visto lo que decidió hacer Lía Limón, que dejó el PAN de la capital del país luego de asegurar no quería ser 

cómplice de ―esa pandilla de cuatreros‖, que tienen en sus manos a dicho partido, empieza a correr la versión de que 
harán lo mismo la diputada local Yoli Tellería y su esposo, Daniel Ludlow Kuri. Y por supuesto que sus razones las tienen, 

luego de la trastada que le fue hecha a Dani Boy. 

Julio Menchaca: oídos sordos a la sirena 

Corrieron y corrieron rumores, incluso algunos aseguraron que ya estaba hecho, que Julio Menchaca Salazar dejaría las 

filas del PRI, para buscar ser diputado federal por Acción Nacional, que incluso se habían reunido con él todo tipo de 
personajes poderosos del panismo estatal y nacional. Pero no, Julio Menchaca puso oídos sordos a un instituto político 

que poco representa a estas alturas, además que su militancia priísta es por convicción, no por conveniencia. Así que los 
rumores, rumores fueron.  

Ya se la creyó Arturo Sánchez Jiménez 

Al nuevo líder del PRD en el estado, le va a pasar lo del cuento aquel en que un gatito presumía voz en cuello que el león 
le hacía los mandados, y que en sus territorios él se mandaba solito. Hasta que llegó el león, digamos el profe 

Guadarrama, y le preguntó al gatito: ―qué es lo que estabas diciendo?‖. Y la respuesta: ―aquí nadamás de pinche 
hablador‖. 

(redacción, página 03) 

Vía Libre-Del Tingo al Tango… 

Del Tingo 

Otra vez se preguntan en la dirigencia estatal del PAN quién demonios informa a algunos periodistas que sucede en sus 

famosas reuniones privadas de comité o de consejo,  causa encono en algunos y el querer señalar culpables a quienes no 
comparten sus mismos intereses. 
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Al Tango 

Esto en lugar de corregir errores y de buscar a los responsables del mal manejo de los recursos producto de la 
prerrogativas que recibe Acción Nacional, conforme a la ley, al menos que los recursos no comprobados y los que 

desaparecieron, provinieran de otra parte que no fuera el Instituto Estatal Electoral. 

(Alberto Witvrum, página de internet) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Jesús Iturbe: El gerente de la Comisión Nacional Forestal en Hidalgo mantiene especial atención en las labores 

concernientes al cuidado de zonas donde está latente el riesgo de incendios, el propósito es evitar pérdidas de hectáreas 
en las áreas boscosas de la entidad. Asimismo la dependencia refuerza actividades para combatir plagas que afectan a 

varias especies de plantas, como en el caso particular de Acaxochitlán.  

Abajo-Carmelo López: El alcalde de Chapulhuacán tendrá que enfrentar las futuras quejas de los ahora ex empleados, 
resulta que en esa demarcación el munícipe decidió recortar la plantilla laboral; el problema radica en que los 64 

afectados refieren que no hubo una justificación para tal hecho, además tendrá que destinar recursos de su techo 

financiero para cubrir el respectivo pago por liquidación.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

SUPLENCIAS 

El nombramiento de Erika Gómez como suplente en la fórmula del PRI a la diputación federal por el 

Distrito VI Pachuca tuvo más un sentido estratégico que político. Resulta que Salvador Franco, director del 

Instituto Hidalguense del Deporte, se quejaba continuamente con sus jefes de “La Cucha”, quien 
hábilmente le ganaba autoridad y presencia en la organización. Franco incluso promovió en los medios de 

comunicación su salida del cargo, precisamente a esa suplencia que hoy tiene Gómez. Los grillitos del deporte dicen que 
al menos por un tiempo no habrá pleitos y discusiones entre los dos personajes ni con los presidentes de asociaciones 

deportivas. 

ACCIDENTE 

Hace unos días el secretario de gestión del Comité Directivo estatal del PRI, Mauricio Corona, sufrió un 

accidente automovilístico en las inmediaciones de Calnali. Afortunadamente el ex diputado local junto con el 

chofer del auto resultaron ilesos, pues al salirse de la carretera y caer 20 metros sobre un barranco tuvieron tiempo de 
abandonar el vehículo antes de que cayera hasta el fondo del profundo desfiladero. 

TEMBLOR 

El sismo registrado ayer al medio día en el centro del país generó daños estructurales en edificios públicos 
de Pachuca. En su cuenta de Twitter, el secretario de Salud, Pedro Luis Noble, confirmó la suspensión de 

labores en la dependencia, luego de constatar que había cuarteaduras en el edificio. Muchas escuelas del nivel 
básico también suspendieron actividades para evaluar sus estructuras. 

TURISMO 

El secretario de Turismo, Renato Olivares, confirmó que en el pasado puente primaveral se registró la 

visita de 100 mil personas al estado de Hidalgo, principalmente a los Corredores de Balnearios y de La 
Montaña. La cifra no se compara al número de visitantes que históricamente llegan a la entidad durante Semana Santa, 

ojalá que la promoción y el servicio no sean un factor que influya en la disminución de visitantes. 
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 (Redacción, página 02) 
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